
第三方意见 

“做生意是菩萨的事业”，本报告书到手后，最先映入眼帘的就是最高领导承诺中的这句话。被形容

为“雁过拔毛”的综合商社是“菩萨的事业”？虽然乍一看觉得意外，但正是因为有如此与牟利大相

径庭的哲学作为支撑，自江户末期以来150多年的持续成长就完全可以理解了。关于伊藤忠商事的CSR

活动，虽然通过参加2007～2010年的利益相关方对话也有所学习，但拜读本报告后，更加感到这种支

撑渐渐地浮现在表面上来了。 

虽然总是说“CSR就是通过主业为社会做贡献”，但重要的是不单要应对顾客的需求，同时还要逐个

应对其他利益相关方的需求，在使伴生的负面影响最小化的同时，就是做出了贡献。就公布的CSR员

工问卷结果来看，作为应致力的CSR课题，列举“推进有助于解决社会性课题的业务”的回答由2010

年的40.8%到2012年的54.8%，超过了半数以上。就实际的活动来看，关注利益相关方的社会课题解决

型业务似乎也在增加。 

构建从培养准有机棉的农家到提供最终商品的供应链的准有机棉项目（POC），以此为首，可再生能源事业（兆瓦太阳能、地

热、风力、蓄电池），资源循环利用事业、海水淡化装置、森林认证木材的交易、关注环境型公寓的出售、采用带有丰富营养

成分的绿藻的保健品和食品开发、通过芝麻及大豆的栽培使非洲农业的竞争力得以强化，以及对日本的稳定供给为目标的非洲

食料开发研究会的活动等，使我们看到许多社会问题解决型的业务已在成长。 

尤其期待POC。最近年轻人间对有机产品及公平贸易等道徳之商品的消费者的关心日益高涨。但是，现状是良知商品还少之又

少。即使生产者愿意生产，也缺乏有魅力的成品化诀窍及销售渠道。另一方面，即使销售方希望有这种商品，还存在原料的产

量、质量欠缺这类不匹配。商社关联着从原材料的生产现场到消费市场的整条供应链，要履行的职责非常之大。 

把POC的交易量从2012年的1,000吨提高到2017年的1万吨（相关商品销售额50亿日元）作为目标，预计今后的扩张将是急剧的。

这意味着有机化将有助于发展中国家消灭贫困，所产生的道徳商品对于供应链有着较高的需求。相对于，虽然看不见生产者的

脸面、环境负担也很大，但能快速、便宜、稳定的品质的物品大量地提供给消费者就好的20世纪的供应链来说，可以说POC是有

助于解决生产者的贫困问题和环境问题的21世纪型供应链的先驱。今后还要构建许多的这类供应链，但愿这样的链条变得更粗

更结实。还有，关于供应链的行动指针，请研究进一步公开有关的措施状况。 

此外，可以称为供应链的最上游的，虽然有英属北海油田的开发、采矿事业的EHS指南的记载，但矿山和油田等开发事业对环境

方面及人权方面有着很大的影响，具体来说有着何种考虑，社会也高度关心，期待进一步公开。 

关于食料的稳定采购，2012年在北美的干旱期间也能持续稳定地供给。干旱会数年一度地发生，虽然我们认为已编制了危机应

对计划，但由于极端的异常气候在全球多发，今后在宏观水平上粮食供应量骤减仍是悬念。长期性的世界人口增长带来的需求

增长，另一方面，粮仓地区的地下水枯竭及土壤流失、可耕地减少带来的供给减少可以预见。关于长期的稳定地可持续的食料

采购战略，也是对综合商社寄予很大期待的领域。此外，日本人非常喜好的渔业资源上，虽然鳗鱼、黑鲔鱼的资源枯竭已成为

社会性关注的事项，但渔业资源的资源管理，对于日本社会的认识及企业的措施都是落后于世界水平领域。请食料部门务必要

把这一问题列入议程加以研究。 

虽然ESG数据也作为非制造业广泛地予以公开，但关于女性的活动，现在公布的一名女性执行董事的介绍与综合职务的女性比例

之外，能否公布女性管理职务比例和外国人的管理职务以及董事的数字？此外，男女分别的采用数字里，希望能补足过去2年女

性的人数有所减少的背景。 

关于环境，环境会计及物流起因的二氧化碳排放量也有所统计，了解了其翔实性及运行环境管理体系(EMS)的状况。对于事业公

司的二氧化碳排放量、废弃物、用水量等有所增加的原因，也希望加以记载。此外，有关作为事例介绍的环境、社会关注型事

业也用数字记载，使人掌握了具体的形象。 

最后，就社风说一句话。前述与利益相关者的对话给人以深刻印象的是，社长、董事与外部有识者的对话是对全体员工都予以

公开的事情。在通常封闭的会谈较多的情况下，感受很深。报告书中对经营管理层与员工的持续对话集会、参加了社会贡献活

动的员工的面容和意见等大量地登载，由于交流沟通非常活跃，开放的社风得以察见。在推进有助于解决社会性问题的业务

中，社内外的自由豁达的交流是不可或缺的。这样的良好社风需进一步培育，从而就能在事业中扩大社会问题解决型业务的收

益，对社会也有所贡献，期待如此的良好循环转轮能够不断扩展。 
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河口真理子 简历  

1986年修完一桥大学硕士课程（环境经济），同年进入大和证券。94年转籍到大和总研，经历了企业调查，2010年-2011年任大

和证券集团总部广报部CSR担当部长。2011年7月起，回到大和总研，2012年4月起任调查本部主席研究员。主管领域为环境经

营、CSR、社会性责任投资。 

虚心接受意见 

近来，随着企业持续发展，也在通过健全的企业活动，对企业要求为实现更加富饶的社

会而做出贡献。在这种情况下，秉承作为本公司的CSR基本想法即企业理念的“致力于

全球的富饶和发展”，意识到要通过主业来为构建可持续的社会作出贡献。员工有关

CSR的想法逐年进步，通过调查员工意识的“CSR调查问卷”了解到，认为作为伊藤忠商

事应致力的CSR课题，“推进有助于解决社会问题的业务”最为重要的员工占了半数以

上。得到高度评价的纺织公司的准有机棉项目，也就是这种环境下的诞生的产物。今

后，为了进一步发掘、实现此类业务，每位员工具有“解决社会问题就靠我们”这样高

尚的理念，比努力于业务更加重要。 

此外，综合商社在经营多种多样的商品、服务的同时，要认识各个事业领域中的重要课

题，在各个现场推进CSR。正如第三方意见所指出的那样，今后，要进一步广泛认识在

社会高度关心的各种课题，要在本公司的CSR活动及更加开放的信息公开上行动起来。

作为其中的一个环节，本年度设置了“CSR顾问参事会”，以便从来自外部有识者的多

种角度，来获得对本公司CSR活动的推进意见。以这种积极地创造接受外来意见机会的方式，来促进实践性的活动。 

本公司历经150多年的持续发展，靠的是创业者伊藤忠兵卫提倡的“做生意是菩萨的事业”、通过做买卖为社会做贡

献，还有近江商人的“三方有利”的精神连绵不断传承。即便在急剧变化的时代也不动摇，要使全世界的员工再次认识

这种精神，要分享在与社会共同的视线中发展的价值观，向着构建更加美好社会的方向前进。  
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